

Los Debates

ANO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1620

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 31 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

DESDE LA PLAYA

Perplejo hallábame en el andén mirando el tren que, previamente calentado al sol por la incomparable y previsora empresa, esperaba la irrupción de los bañistas para trasladarlos à estas frescas y hospitalarias playas.

—¿Tomaré primera clase? me preguntaba à mí mismo.

—*Vade retro!* Ese lujoso vagon es para el arroz selecto de la empresa, es como si dijéramos para el arroz à la milanesa.

—¿Tomaré segunda? Ese es un arroz mas modesto, eso es *paella valenciana* con mas ó menos tropezones, según su categoría, desde la suegra del maquinista de primera, hasta la guarda barrera que lleva à su último vástago à tomar baños, para curarle unas excrecencias como à cacahuetes que le salen en la nariz y para evitarse el peñarle.

Y aquí dieron fin mis perplejidades, metiéndome en un vagon estufa de tercera clase, donde va el pueblo soberano, ese pueblo que paga sin chistar, para ir una horita larga con intermedios y descansos, con una temperatura del Senegal y con una promiscuidad y confusión de clases encantadora.

A mí *vera* hallábase sentado un reverendo *Pater*, tostado por el sol del Maestrazgo, pero plético y mantecoso y un si es ó no es herpético.

Mas cerquita aun y al lado opuesto tenía à una respetable *trossellera* del Mercado, además de los bultos propios y naturales, con dos envoltorios, un cesto y tres chiquillos, uno de ellos *berrendo* incansable y por desgracia sin intermitencias.

Llegó el tren à Amposta y mi vecino dió un grito de dolor. Levantéme como pude por entre la impedimenta que me rodeaba, miréle apoplético y congestionado, cogí una tijera, que pendía de lo que, haceseis lustros, fué cintura en la *trossellera*, para abrirle una sangría suelta, y cuando el arma homicida estaba à punto de darle un par de tijeretazos buscando entre tanta manteca una vena ó arteria cualquiera, porque en eso *no hilo muy delgado*, el pobre señor pudo resollar y decirnos...

¡La sotana...! ¡la sotana que se me pegó al asiento!

En efecto, las tijeras tuvieron que cumplir su misión histórica y providencial, para evitar que aquella inocente víctima, sacrificada en holocausto de una de tantas mentiras convencionales de nuestra civilización, como son los baños de mar, quedara allí *per in eternum* clavada, mejor dicho, pegada, por la reblandecida pintura, en su duro y fementido asiento.

Este baile de la carrisquilla es un baile muy disimulado,

pero tan disimulado... que con él reciben à los bañistas, con sin igual escandalera, una porción de chiquillos indígenas, à los que Dios dé eternamente la salud y alegría que ahora derrochan y los zapatos de que carecen.

¡Ya estamos en la Ampolla! ¡Qué airecillo tan agradable! ¡Qué ambiente tan fresco! Pero... ¡qué sol!... ¡Dios mío!... ¡qué sol! ¿Por qué no nos envias unas cuantas nubes que por un rato, nos sirvan de celeste sombrilla? ¡Qué poca consideración! ¡Ni que fuéramos yankees!

Con los sesos salteados en esta inmensa sarten solar, llega el mísero bañista à lo que hemos convenido amigablemente en llamar playa, y allí, con la ayuda del en este pueblo imprescindible *Paulino*, se sumerge en las pérfidas y saladas olas del mar.

Dice un profesor de estética, italiano, tan original como profundo, que con lo natación se pone en actividad el sentido muscular que, según él, es sentido, si no nuevo, diferente de los cinco conocidos. Y, en efecto, los músculos todos del cuerpo con el movimiento enervante y acariciador de la natación y sintiendo à la vez el blando y fresco contacto del agua, produce una impresión estética, tan agradable y tan intensa como la que puede causarnos un cuadro de Zurbaran, un barro de Capodimonti, una sonata de Bethoven. Además, la hinchada ola que avanza lentamente con rítmico y pausado movimiento, rizada con la nevada espuma, que semeja blancos encajes destacándose sobre los torneados brazos de una mujer querida, resulta tan sugestiva y embriagadora, que el bañista se revuelca y sumerge y à ella se abraza con voluptuosidad inexplicable, con placer indescriptible. Y la extenuación que nos produce el nervioso espasmo del placer satisfecho trócase con estas voluptuosas y estéticas sensaciones en un rejuvenecimiento misterioso y completo, en un acrecenta-

miento de vitalidad exuberante y lozana, cual si la eterna actividad de las olas se hubiera convertido en continuo reflujo de la sangre que à borbotones circulara por nuestro cuerpo, resurgiendo por doquier energías olvidadas, actividades perdidas y gérmenes de una nueva juventud, que restaron atrofiados y estériles à los embates de la desdicha y del dolor.

Y... basta de filosofías, y salgamos del baño antes no lleguen los calambres, que paralizan las fuerzas del bañista y del, como yo, mísero *reporter* veraniego, cuando desea exprimir en demasía un asunto que no da de sí ya más zumo.

Aunque yo no me cuento en el número de ellos, hay también bañista filósofo y comodón, que se contenta con un baño de aire fresco, húmedo, saturado à la vez de los tomillares de los otros vecinos y de las saladas olas del mar, y estos felices mortales siéntanse en una *chaise-longue* à la sombra de un *rafal* y contemplan las olas que vienen y van, juegan un rato à la *treinta y una* en casa de alguna distinguida y respetable señora, donde se reúne la crema y nata de las bellas, frescas y saladas bañistas, ó llevado de sus piadosos sentimientos se dirige al rosario de los señores de Llorens, donde à la vez se adora à Dios y se rinde culto al *bel canto* y à la belleza de las distinguidas artistas. Si queda tiempo, asiste también à alguna sesión de astronomía, y desde el mirador de la casa de D. Zacarías Albesa contempla con un hermoso telescopio el astro de la noche, la pálida y casta Diana, tormento de poetas cursis y recurso de enamorados *sin tema*.

Por cierto que anoche se desarrolló una escena muy chusca.

Miraba con el objetivo una distinguida dama.

—¿Qué vé V., le preguntaban?

—Veó à los selenitas...

—¿Qué animales són esos...?

—Son los habitantes de la Luna, añadió un señor que fuera cano si no se tiñera el pelo.

—¿Y qué hacen? ¿Qué traje llevan? ¿Són como nosotros?

—No sé... esperen... veo uno que está en un tejado... agita los brazos... ¡qué feo!... viste una túnica negra hasta las rodillas, luego otra túnica blanca encima hasta la cintura... ¡qué extraño!... ¡Jesús!

Dijo... y soltó aquel tubo inmenso por el que se veían cosas tan raras, como si de pronto hubiese visto algo sorprendente y extraordinario.

Rodeámosla todos, trajeron agua de azahar, otros echábanle fresco con los abanicos, y así que pudo respirar, como respondiendo à una pregunta general, díjonos con desaliento: —¿Era *Joaquin* el sacristán, que está tocando à la oración.

Ampolla 29 Julio 98.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Batalla de Guadalete.—31 de Julio de 511

Los poco edificantes amores del rey D. Rodrigo, cuenta la leyenda que fueron la causa de lo desastrosa que fué la jornada en que acabó la monarquía goda; y si bien hay otras versiones sobre ello, es lo cierto que el conde D. Julián, prototipo de traidores, labró la ruina del imperio godo, sirviéndole de sudario esta célebre batalla.

Las tiranías y torpezas de D. Rodrigo sirvieron de disculpa à los hijos de Witiza, al orzobispo D. Oppas y al conde D. Julián para incitar à los árabes à auxiliarlos contra el desdichado monarca, haciendo con tal sigilo el infamante pacto, que D. Rodrigo no se enteró de sus intenciones hasta que los árabes habían invadido gran parte de su territorio.

Viendo la inminencia del peligro, formó un ejército, si tal puede llamarse à un abigarrado conjunto de rufianes y gente de mala vida, que, sin organización ni disciplina, se pasaron la mayor parte al campo enemigo en el primer encuentro.

Entonces fué cuando D. Rodrigo, bajándose del carro de marfil, empuñó la lanza, peleando con valor al frente de un puñado de hombres que habían permanecido fieles à su soberanía; pero viendo que eran inútiles sus esfuerzos, se ahogó, según unos, en el Guadalete con su caballo Orelia, ó fué, según otros, alcanzado por Tarrik que envió su cabeza à Tànger.

De cualquier modo, la historia condena siempre la conducta del conde D. Julián y sus aliados que entregaron à España en poder de los sarracenos.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

LA ENFERMEDAD DE S. M.

El parte oficial de la Mayoría de Palacio dice que S. M. el Rey continúa mejor.

Créese que á mediados de la semana próxima estará repuesto de la enfermedad que padece.

Copiamos de nuestro apreciable colega El Noticiero Universal:

«No sin cierta sorpresa, leemos en el *Diario de Villanueva y Geltrú*, de hoy:

«El ministro de la Guerra, general Correa, trata de organizar un cuerpo que se llamará de la *Guardia municipal*, para que presten servicio en poblaciones de más de doce mil almas y en sustitución de los guardias que actualmente tienen los municipios.

Al efecto se propone reglamentar la nueva institución bajo la base de los soldados que van á regresar de Cuba.

Tendrán entrada en el nuevo cuerpo, que se compondrá de catorce mil hombres, los que sepan leer y hayan observado irreprochable conducta, y serán primeros y segundos jefes del mismo los oficiales, hasta la categoría de capitán, que soliciten plaza.

Los Ayuntamientos vendrán obligados á ingresar las nóminas de los guardias que para el buen servicio de la municipalidad les correspondan, hasta el último día de cada mes, y el abono de los haberes no podrá demorarse, por las pagadurías del Estado, más allá del día 5 de cada mes.»

Muy digno de elogio es, que el ministro de la Guerra se preocupe de recompensar á los valientes soldados que se han batido en Cuba; pero creemos que tiene medios sobrados para darles colocación decorosa sin que haya necesidad de centralizar un servicio que debe ser de la exclusiva competencia de los municipios, pues á este paso, el mejor día veríamos nombrados de real orden á los serenos y vigilantes particulares, individuos que deben ser de la exclusiva confianza de los vecinos, como la guardia municipal y todos sus empleados deben serlo de los Ayuntamientos que los pagan.

La centralización desmedida ha sido y es causa de innumerables males que todos lamentamos, y no es cosa de que sigamos por el camino emprendido cuando tan funestos resultados está dando.»

Dice «El Clamor», de Castellón:

«Hace dos días que no recibimos nuestro apreciable colega LOS DEBATES, de Tortosa.

¿En quién estará la falta?»

Trasladamos la pregunta á correos, ya que en el paquete destinado á la capital de la Plana incluimos diariamente el número dirigido al apreciable colega.

De Barcelona ha salido para la Corte una comisión del Fomento del Trabajo Nacional formada por los Sres. Sallarés, Costa y Graell,

encargada de gestionar la modificación del impuesto á la exportación, en vista de los graves perjuicios que causa á la industria, y de otros varios asuntos de gran importancia para la producción peninsular.

La Jefatura de obras públicas de esta provincia avisa á los propietarios desconocidos de los nueve solares que han de expropiarse en el ensanche de esta ciudad con motivo de la construcción del trozo primero de la carretera de tercer orden de Tortosa á Garcia, para que dentro el plazo de ocho días se presenten ante esta Alcaldía á verificar el nombramiento de perito que á cada uno de ellos haya de representar.

La semana próxima regresará á Barcelona de su residencia de Pedralbes, el Sr. Obispo de aquella Diócesis Dr. Catalá, bastante mejorado de la dolencia que ha sufrido últimamente.

Escriben de Zaragoza:

«Aumentan las víctimas en el río Ebro, con motivo de arrojarle á la corriente, para nadar, inexpertos y mal aconsejados muchachos.

Los padres de familia deben inculcar en el ánimo de sus hijos el terrible fin que les espera si persisten lanzarse á él.»

Aquí, gracias á la excesiva vigilancia que se observa, no hemos tenido que lamentar, hasta la fecha, más que uno de dichos desgraciados incidentes.

Esperamos que en lo sucesivo los agentes de la autoridad no descuidarán este importante servicio.

Varios pescadores de Badalona han cogido, frente á la playa de San Martín de Provencals, una tinterera de 3'30 metros de longitud por 1'70 de gruesa. Este pez llevaba clavado un anzuelo de cadena y una lanza de finera.

El «Boletín Oficial» publica un edicto del señor gobernador haciendo saber que por D. Francisco Carbajosa, vecino de Valencia, se ha registrado una mina de mineral de hierro con el nombre de «La paz», en el término municipal de Tivisa, y otra del mismo mineral con el nombre de «San Antonio», en el término de Roquetas.

Se ha verificado en Barcelona la clausura de la Feria-Concurso Agrícola, sin aparato alguno oficial, habiendo asistido al acto numerosa concurrencia.

Aunque, debido tal vez á las circunstancias actuales, la manifestación agrícola no haya sido todo lo completa y extensa que hubiera sido de desear, debe aplaudirse sin reserva, por cuanto no solamente es una prueba de la virilidad de Cataluña en cuanto se refiere á la actividad agrícola, sino que en mayor ó menor escala constituye un estímulo para el sucesivo progreso de esta industria, en la que la rutina ha sido por mucho tiempo la principal rueda motriz.

En algunas de sus secciones se ha notado el deseo más acentuado de progreso; tales son por ejemplo en la Apicultura, Viticultura y Horticultura, especialmente por lo que se refiere á flores y maquinaria agrícola, en la que se han visto ejemplares bastante perfeccionados destinados á varia-

disimos usos. También ha sido en ella notable la exhibición de muestras de trigos de distintas partes del mundo, especialmente de Rusia é India, y algunas instalaciones de vinos y aceites. Para la elaboración de este último caldo han llamado la atención un molino y prensa muy perfeccionados.

Hemos recibido el número 31 de la importante revista *El Eco de la Moda* que con tanta aceptación viene publicándose en Barcelona. Dicho número, que no desmerece, antes aventaja á los anteriores, publica en sitio preferente un precioso figurin á varias tintas de *traje para señorita ó señora joven*, y como patrón cortado, de tamaño natural, un elegante *Matiné Nevada*.

Se suscribe en la librería de don Arturo Voltes, Angel, 7.

La mayoría de los vapores ingleses que importaban cargamentos de carbón mineral de Inglaterra, por las circunstancias en que se halla esta nación, conducen igual cargamento á los costas extranjeras del Mediterráneo.

Un despacho de Puerto Rico da cuenta de que la Cámara insular ha votado por unanimidad la constitución autonómica de la pequeña Antilla.

También ha acordado protestar contra la invasión yanki.

Ha sido destinado al regimiento cazadores de Alcántara, de guarnición en Reus, el primer teniente de caballería nuestro particular amigo y paisano D. Enrique Guzmán de Villoria y Abaria.

«La Gaceta de Madrid», llegada ayer, publica el reglamento para la inspección y administración del impuesto sobre carruajes de lujo. Dice «El Artículo» 2.º: Se considerarán carruajes de lujo para los efectos del impuesto, todos los que puedan servir para la comodidad, recreo ó ostentación de sus dueños ó poseedores.

Los carruajes fúnebres entran en la categoría de los de lujo y dejan de tributar por industrial.

Se ha confirmado, en definitiva, el señalamiento de haber provisional que se hizo al auxiliar de almacenes de segunda clase de la fábrica de pólvora de Murcia D. Francisco Muné Raga, al concederle el retiro para Ulldecona de 149' 70 pesetas mensuales.

Dicen de Zaragoza que en las inmediaciones del puente de hierro ocurrió un triste suceso que impresionó horriblemente á cuantos tuvieron noticia de él en los primeros momentos.

Al salir el tren de mercancías número 1.207 del puente de hierro, y en la curva que describe antes de entrar en la vía de Madrid, una joven de 19 años de edad, llamada Ursula Blanco Sorolla, hija del guarda barrera de la casilla núm. 626, saliendo de entre la espesura de un cañaveral próximo á los rails, despues de dar tres palmadas, se lanzó delante de la máquina con tal precisión, que, á pesar de ser vista por el maquinista, no pudo éste detener el tren antes de librarla de una muerte segura.

La joven quedó perfectamente des-

trozada y la cabeza separada del tronco fué llevada en la punta de la escoba de la máquina á una distancia de 566 metros.

El Juzgado de instrucción del Pilar levantó el cadáver y fué conducido al depósito.

Se ha hecho extensiva á los cuerpos subalternos de la Armada la real orden de 1.º de Abril de 1896, que concede plazas extraordinarias á los huérfanos de marineros y militares muertos en campaña.

En virtud de la nueva ley de presupuestos, los anuncios en los periódicos resultan recargados con un aumento del 50 por 100.

Advertimos, pues, á los anunciantes que por el impuesto del timbre habrán de satisfacernos 15 céntimos por cada inserción del anuncio.

Si Sagasta, el liberal señor del morrión y del tupé, no fusila todavía á los periodistas, los deja cesantes, tratando de sitiarnos por hambre. El ejemplo de Eusebio Blasco está ahí para demostrarlo.

De Berlin se reciben noticias de que está sumamente grave el príncipe de Bismarck.

La hinchazón se le ha corrido por el pecho, haciéndose afanosa la respiración.

El estómago tolera difícilmente los alimentos.

Se ha teleografiado al emperador dándole cuenta del estado del enfermo, cuya vida está en inminente peligro.

Se ha publicado el número 19 del *Correo Interior Josefino*, importante revista católica que una vez al mes se publica en esta ciudad.

Además del texto, que por lo escogido en nada desmerece de los números anteriores, publica dos hermosos grabados representando el uno á *El Apóstol Santiago predicando en España* y el otro á *San Ignacio de Loyola escribiendo en la Cueva de Manresa el libro de los Ejercicios*.

La parte tipográfica, como en todos los números, es esmerada, lo cual honra al establecimiento del Sr. Biarnés, que es donde dicha revista se imprime.

Un periódico de Puigcerdá refiere lo siguiente:

«Merece ser conocido del público un suceso ocurrido el día de la Virgen del Carmen en el vecino pueblo de Ur.

Una niña de 15 años, que hacía cuatro meses había quedado completamente muda, recobró la palabra presenciando el acto de dar sepultura á su difunta madre D.ª Rosa Barnola de Lladós.

La impresión que causó á la desventurada joven la primera paletada de tierra que echó el sepulturero encima del ataúd hizo exclamar: ¡Ay mi madre! y desde aquel momento continuó hablando como antes lo hacía.»

Segun la estadística oficial, en el año anterior estuvieron abiertos al público en España 469 establecimientos de aguas minero medicinales, habiendo sido 82.851 el número de bañistas en ellos inscritos.

Calzado á medida
Zapatería de Moreso.

Hemos recibido los últimos cuadernos publicados del periódico de labores *La Guirnalda* y *La Bordadora* (reunidos) que con tanta aceptación se publica en Barcelona.

Anuncia últimamente grandes innovaciones en la publicación desde el actual mes de Julio; consisten dichas reformas en publicar el pliego de dibujos impreso al cromó, con multitud de colores, apropiado á los bordados y demás labores.

A pesar de tan importante reforma, la empresa no ha modificado el precio de suscripción á las actuales suscriptoras y concede dicha gracia á las antiguas abonadas que se suscriban de nuevo antes del próximo mes de Septiembre.

Esperamos ver el primer número reformado, para poder apreciar una vez más el mérito y adelanto de una publicación tan acreditada y útil al bello sexo, especialmente para las señoras profesoras de colegios de enseñanza y bordadoras.

Un industrial de Alcoy ha adquirido patente de invención por una pasta especial para la fabricación de suelas de alpargata de mayor economía, pues resultan mucho más fuertes que las de cáñamo por su construcción especial y el precio es mucho más bajo que el de las suelas de infima calidad que hoy se fabrican.

Como aclaración á una consulta que hizo el señor delegado de Hacienda al ministro del ramo, se ha dispuesto que el recargo transitorio con que se gravan los aguardientes, alcoholes y licores, al adeudar los derechos de consumos, sea el 10 por 100 en vez del 20 que pagaban hasta ahora.

Ha fallecido en Madrid el popular caricaturista y dibujante don Eduardo Sojo, conocido con el pseudónimo de *Mecachis*.

Dibujó en *La Broma* y *Madrid Cómico*, colaborando en todos los semanarios críticos de España.

Últimamente era dibujante de *La Correspondencia de España*.

La enfermedad que le aquejaba impedíale trabajar desde hace tres meses, cobrando no obstante su sueldo.

Su viuda, con cinco hijos, quedan en lamentable situación.

El Sr. Castelar se ocupa estos días en redactar un trabajo que dirigirá á la juventud española.

En el tren especial de baños salieron ayer de esta ciudad en dirección á Ampolla, 10 pasajeros en segunda y 113 en tercera clase.

En una huerta de los alrededores de Granada han sido arrancadas 1.400 matas de tabaco de un desarrollo verdaderamente extraordinario. A pesar de llevar unos dos meses de vegetación, miden una altura de 1'60 metros, cuando es sabido que en su completo desarrollo solo suele alcanzar 1'20 metros, tratándose de la especie «angustifolia»; la hoja mide 0'62 metros de longitud por 0'30 de altura.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

La representación en Granada de la Compañía Arrendataria ha remitido á Madrid algunos ejemplares, con el fin de que pueda ser apreciado el éxito de la explotación de esta solanacea.

El Juzgado de instrucción de Mataró saca á la venta en pública subasta los bienes embargados en el término de Ulldecona al procesado Manuel Gavaldá Campos.

Parece que debido al exceso de fuerza con que cuentan los batallones de infantería, á causa de la creación de dos nuevas compañías en cada uno de ellos, en breve se efectuarán algunos paseos militares por varios cuerpos de nuestra región, eligiéndose los puntos de la alta montaña, en donde no es tan intenso el calor como en el llano.

Varios panaderos han rebajado 20 céntimos por arroba el precio del pan.

Esto sucede en Reus.

Debido á una fuerte tormenta que se desencadenó el último martes en Torelló, rompióse uno de los hilos conductores para el alumbrado eléctrico de aquella población y Manlleu. Un joven labrador que, ignorante del peligro, se atrevió á coger el alambre quedó muerto en el acto.

Vuelve á hablarse de una manifestación ostensible de protesta por parte de todas las potencias en el caso de que los yanquis pretendiesen anexionarse Filipinas.

Ya se han terminado los estudios, y en breve comenzaran las obras de construcción del canal que ha de enlazar el mar Negro y el Báltico.

Tendrá el canal 63 metros de ancho al nivel del agua, 35 en su fondo y ocho y medio de profundidad, de modo que será accesible á los mayores acorazados.

Su longitud, desde Riga á Khierzón, será de 1.600 kilómetros; utilizará el curso del Duna y del Berecina hasta su confluencia con el Dnieper, y seguirá á este hasta su desembocadura en el Mar Negro.

En Volksraad de la república de Transvaal acaba de votarse una ley que concede una prima de 10.000 reales á todo boer que tenga doce hijos legítimos.

Aunque los boers tienen bien sentada su reputación de fecundos, el Parlamento cree conveniente estimular su tendencia natural á multiplicarse.

¿QUÈ QUEREIS MAS?

El médico-oculista D. Juan J. Cucala garantiza la cura y operaciones tal como prometerá; de lo contrario, no cobrará honorarios.

Opera las cataratas en tres minutos y sin dolor.

TORTOSA c. Cambios (v. Puente)

REGISTRO CIVIL

DIA 29

Nacimientos.—Rosa Moreso Carles.—Mariana Querol Gisbert.

Defunciones.—Maria Cinta Salvadó Castells.—José Ferrer y Cabrera.

Matrimonios.—Ninguno.

ECOS ciclistas

Se han efectuado las carreras ciclistas en Valencia, fiesta que ha estado concurridísima.

En la primera, «Local», llegaron: 1.º Pérís, 2.º Porta.

En la segunda, «Nacional», ganó el primer premio Pérís, siguiéndole Minué y Manresa.

En la tercera, para «Amateurs», la llegada fué por este orden: Monfort, Carbonell, Carceller.

En la cuarta, «Internacional», el orden de llegada fué: Manresa, Minué, Pérís, Porta, Higinio.

El premio del «Campeonato» ha sido adjudicado á Monfort.

Finalmente, en la carrera «Consolación» ganó el premio Gorrís, con Massó segundo.

Corrieron las distintas carreras, además de los mencionados, Ramos, Cuber, González y Gomez.

CORREO DE MADRID

30 Junio de 1898.

Espectación en la Habana

Aunque hay en la Habana carencia de noticias respecto de las negociaciones entabladas por el gobierno para llegar á la paz, cree la prensa de la Habana que el Gabinete de Madrid se opondrá decididamente á la anexión de Cuba á los Estados Unidos.

La espectación que se ha producido ante el curso y probable término de las negociaciones de paz es extraordinaria.

El bloqueo de Cuba

Ayer desaparecieron de la vista de Manzanillo los barcos de guerra americanos.

Hay establecidos frente á Mariel dos buques, 3 frente á Cárdenas, 4 frente á Nuevitas y 7 cañoneros y 2 cruceros frente á la Habana.

Telegrafían de Manzanillo diciendo que salieron de aquel puerto dos buques con cien marineros armados.

A poco de zarpar sorprendieron á una goleta enemiga, haciendo prisionera la tripulación.

Bombardeo de las Tunas

Un telegrama particular de la Habana dice que dos buques americanos bombardearon el puertecito de Tunas de Zaza, lanzando sobre la costa y poblado 300 proyectiles de grueso calibre que produjeron grandes desperfectos en los edificios del poblado y en las pequeñas embarcaciones que allí estaban amarradas.

Al fuego enemigo contestaron las fuerzas de tierra.

Los certeros disparos de los cañones Krupp españoles impidieron el avance de los buques yankees.

Resultaron dos soldados heridos y tres contusos.

Los buques americanos permanecen frente al estero próximo á las Tunas de Zaza.

De Puerto Rico

En Londres se ha recibido un telegrama de Puerto Rico diciendo que la Cámara insular de la pequeña Antilla ha votado por unanimidad la Constitución autonómica de Puerto Rico.

Añade el despacho que también protestó la Cámara por unanimidad contra la ocupación de Puerto Rico por las tropas norteamericanas.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama oficial de Puerto-Rico dando cuenta de haberse presentado frente á Ponce varios buques de guerra norteamericanos, y retirándose la pequeña guarnición española de aquella plaza.

En los centros oficiales no se han facilitado más detalles de este despacho.

Según noticias oficiales, la guarnición de Ponce se compone del batallón de cazadores de la Patria, número 25, mandado por el teniente coronel D. Ernesto Rodríguez Oteiza, y de los batallones de voluntarios números 8, 9 y 10; es decir, de ochocientos á mil hombres de tropas regulares y unos dos mil de fuerzas locales.

El día 1.º de Enero era comandante militar de la plaza, el coronel de infantería D. Leopoldo Martí.

Las negociaciones

Telegrafían de Nueva York con fecha 29:

Las negociaciones de paz han sufrido retraso á causa de que el Mensaje del Sr. Sagasta no pudo ser descifrado por M. Cambon hasta 48 horas después de haberlo recibido por falta de clave.

Créese que Mac-Kinley ha querido darle largas al asunto, con objeto de informar de la situación de Puerto Rico y Manila.

La suerte de Filipinas depende de la contestación que dé Dewey á la consulta que el Gobierno le ha dirigido.

Créese que será favorable á la anexión.

En el caso de que no sea así los Estados Unidos conservarán en el archipiélago una estación naval en punto lo más estratégico posible.

Papelería, Librería Centro de Suscripciones

DE JOSÉ M.^a BERNIS

Puente de Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días se abrirá al público este nuevo establecimiento.

Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid; Barcelona y Valencia.

A los enfermos de los ojos

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen á las primeras dosis. Exito seguro, de venta en las mejores farmacias.

CARDÓ

en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los dias se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

PILDORAS DE RIAZA

DE
PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PÉREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tabletas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confeitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

TALLER DE CAMISERIA

DE
D. José Vallespi

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros escoceses. Blusas para señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, cinturones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases, etc., etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las des horas.

San Blas, 2—TORTOSA

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Iñuar, con ó sin habitación.

Últimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como á sí mismo el rico toilete de seda de color, fantasía de batista bordadas, vichy en seda, séfros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

?—Angel—?

A los enfermos de los Ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de alguna de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, *no se cobran honorarios.*

Las **cataratas** se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las **granulaciones** se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-oculista de La Cenia D. José Ballester.

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á La Cenia.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE-JUNCO-SA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

TALLER ESPECIAL
PARA TODA CLASE
DE
COMPOSTURAS

¡BUENOS Y BARATOS!

ANGEL, 9
TORTOSA

M. CULMBEN

LOS ENCONTRAREIS
EN LA
Relojeria de

